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Дорогие студенты и аспиранты, препода-
ватели и сотрудники, друзья и партнеры 
Ухтинского государственного технического 
университета!
Сердечно поздравляю вас с началом нового 
учебного года, с Днем знаний — праздником, 
который посвящен одной из самых высоких 
потребностей человеческого духа и фундамен-
тальному основанию любой цивилизации! Ведь 
каждый из нас, приобщаясь к источнику знаний, 
делает богаче и интереснее собственный мир, а 
производя новое знание, расширяет горизонты 
мира общего.
Конечно, первое сентября — праздник всена-
родный, однако сама его идея подчеркивает 
авангардную роль той части общества, которая 
посвятила себя делу служения образованию и 
науке. И потому в День знаний поздравляют пре-
жде всего преподавателей, учителей, школьни-
ков, студентов. А главными героями праздника 
становятся первоклассники и первокурсники 
— те, кто сегодня обретает новый жизненный 
статус, становится на новую образователь-
ную ступень. И в нашем университете сегодня 
главное внимание — новым членам многоты-
сячной  студенческой семьи! Мы поздравляем 
первокурсников Ухтинского государственного 
технического университета — одного из круп-
нейших многопрофильных технических вузов 
на Европейском севере России, университета, 
который мы по праву называем северным фор-
постом российского нефтегазового образования, 
университета, выросшего на родине первой 
российской нефти! 
Вы, ребята, у нас особенные. Вы знаменуете со-
бой выдающуюся веху в истории университета, 
который в этом году отметил полвека со дня 
основания Ухтинского индустриального инсти-
тута, то есть с момента открытия в Ухте самосто-
ятельного высшего учебного заведения. Такие 
даты всегда воспринимаются как важные рубежи, 
как новые точки отсчета истории. Мы возлагаем 
на вас, дорогие первокурсники, очень большие 
надежды, ведь с вас начинается новый виток в 
развитии вуза. 
Я поздравляю вас, дорогие первокурсники, с на-
чалом нового жизненного этапа! За работу, дру-
зья! В добрый путь! И да здравствует Ухтинский 
государственный технический университет!

 Ректор УГТУ, профессор 
Николай ЦХАДАЯ

ДЕНЬ 
ЗНАНИЙ
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Митинг, приуроченный к Дню солидарности в 
борьбе с терроризмом, состоялся 3 сентября на про-
спекте Ленина, в сквере у памятника ухтинцам, погиб-
шим в локальных войнах и конфликтах. Эта памятная 
дата установлена правительством России в 2005 году 
и напрямую связана с событиями в Беслане 1-3 сентя-
бря 2004 года. 

Утром 1 сентября во время торжественной линей-
ки, посвященной началу учебного года в школе №1 го-
рода Беслана, террористы захватили и в течение двух 
с половиной дней удерживали в заминированном 
здании 1 128 заложников — в основном детей, их ро-
дителей и педагогов. Люди находились в тяжелейших 
условиях, без воды и пищи, бандиты отказывали им в 
минимальных естественных человеческих потребно-
стях. На третий день после захвата в школьном спорт-
зале произошли взрывы, возник пожар, здание было 
частично разрушено. Заложники стали выбегать из 
школы, в это же время сотрудники Центра специаль-
ного назначения ФСБ начали штурм. При перестрелке 
28 террористов нашли свою смерть, один был аресто-
ван и приговорен к пожизненному заключению.

Большинство заложников силовики освободи-
ли, однако жертв, к сожалению, избежать не удалось. 
Всего, включая спасателей, в Бесланской трагедии по-
гибло 334 человека, в том числе 186 детей. Более 800 
человек получили ранения разной степени тяжести.

На митинге ораторы, в том числе глава МОГО 
«Ухта» — председатель Совета города Григорий Ко-
ненков, напомнили собравшимся о важности профи-
лактики террористической угрозы в России, которая 
должна вестись через пропаганду патриотизма и ин-
формированность об опасности вербовки агентов 
запрещенных группировок в молодежной среде. В 
память о жертвах международного терроризма на 
митинге под стук метронома прошла минута мол-
чания, после чего в небо взмыли белые воздушные 
шары…

Фотографии Сергея СОКОЛОВА

В памятном митинге, посвященном семнадцатой 
годовщине трагедии, приняли участие представители 
администрации города, Ухтинского государственного 
технического университета и общественных органи-
заций. Участники встречи возложили цветы к мемори-
альной доске на здании Ухтинского индустриального 
техникума, где учились Роман Мартынов и Виктор Си-
дюхин. О роли памяти в развитии духовности и станов-
лении самосознания краткую, но выразительную речь 
произнес заместитель начальника управления по вос-
питательной работе и социальным вопросам Евгений 
Вологин. К нему присоединилась и директор Центра 
социальной защиты населения Ольга Максимова.

«Наша задача передавать эту память из поколения 
в поколение, — обратилась к собравшимся Ольга Сер-
геевна. — Мы сами и наши дети должны знать о под-
виге наших ребят».

Фотографии Сергея СОКОЛОВА

ЭХО ТРАГЕДИИ
Олег ЕВЛАМПИЕВ

Начальник управле-
ния комплексной без-

опасности УГТУ Андрей 
Дозморов принял уча-

стие в городском митин-
ге, посвященном памяти 
жертв террористическо-

го акта в североосетин-
ском городе Беслане в 

2004 году.

Передавать 
из поколения 
в поколение
В Ухте почтили память погибших на 
атомной подводной лодке «Курск»

Инга КАРАБИНСКАЯ 

Время само выбирает своих героев. Если бы 
ухтинцы Виктор Сидюхин, Дмитрий Миртов и Ро-
ман Мартынов сегодня жили среди нас, возмож-
но, они ничем не отличались бы от сотен тысяч 
ровесников — у них были бы семьи, интересная 
работа, увлечения. Но судьба распорядилась 
иначе. В августе 2000 года затонула атомная 
подводная лодка «Курск», похоронив на глубине 
Баренцева моря жизни ста восемнадцати чело-
век. Из семи уроженцев Республики Коми при 
исполнении своего служебного долга погибли и 
трое ухтинцев.

Для руководителей Ухтинского государственного 
технического университета первое сентября  нача-
лось с возложения цветов к мемориальным доскам 
Герою России, выпускнику Александру Алексееву и 
первому ректору ухтинского вуза Григорию Панову.

Фото Ольги ШЕЛЕМЕТЬЕВОЙ
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Профессору я позвонила в 
Москву накануне юбилея, на том 
конце провода ответили: «Рад 
слышать тебя, Ухта!»     

Юрий Дмитриевич родился в 
Москве в 1937 году. После всех тя-
гот военного детства поступил на 
физико-химический факультет Мо-
сковского института им. Д.И. Мен-
делеева. И более 20 лет прорабо-
тал в научно-исследовательском 
институте Министерства оборон-
ной промышленности СССР. В 1969 
году защитил кандидатскую дис-
сертацию и стал руководителем 
конструкторско-технологической 
лаборатории, преподавал в Всесо-
юзном заочном политехническом 
институте (ВЗПИ, Москва). 

«Я был доцентом МИНХиГП им. 
И.М. Губкина (ныне РГУ нефти и 
газа) много лет, — говорит юбиляр. 

— А в 2005 году познакомился с Ух-
той и начал преподавать в УГТУ». 

Область научных интересов 
Юрия Дмитриевича — экологиче-
ские проблемы нефтегазовой от-
расли, безотходные технологии. В 
университете под его руководством 
четыре аспиранта защитили канди-

датские диссертации. Он автор бо-
лее 40 научных статей и двух моно-
графий. 

А еще он заботливый муж, 
строгий папа и веселый дед: у него 
две внучки и два внука. 

Как признался юбиляр, он 
черпает жизненные силы в самой 
жизни: «Я радуюсь каждому дню, 
дождливому утру, ритму своего 
сердца. А вдохновляет меня на 
радости бытия моя милейшая су-
пруга Ирина Александровна, с ко-
торой я прожил всю свою жизнь». 

(Супруга юбиляра, окончив 
«керосинку», тоже доросла до про-
фессора.) Они вместе гуляют по ве-
черней Москве, посещают художе-
ственные выставки, ходят в театры и 
читают одни и те же книги. «Я только 
что закончил читать книгу Игоря 
Золотусского «Николай Васильевич 
Гоголь» из серии «ЖЗЛ». Это классик 
биографического жанра, у него ве-
ликолепное повествование, — де-
лится профессор. — Гениальный Го-
голь представлен в ней совершенно 
по-новому и приобретает поистине 
эпический масштаб. Книга меня по-
трясла, просто заворожила. О Гоголе 

многое написано, но эта книга, несо-
мненно, лучшая, и Ирина Алексан-
дровна со мной согласна!»

Невзирая на почтенный воз-
раст, Юрий Дмитриевич с удо-
вольствием читает журналы 
«STORY» и «Дилетант», много пу-
тешествует. С женой они исколе-
сили Украину, Прибалтику, жили 
в палаточных лагерях, по сосед-
ству с Окуджавой, академиками 
и профессорами университетов 
Москвы. Побывали в США, путе-
шествовали по Европе. 

«Сейчас жизненные обороты 
сбавлены, подводит здоровье, на-
чались проблемы с дыханием, сло-
вом, 20-летняя работа в лаборато-
риях оборонной промышленности 
оставила свой след. Но это не повод 
для грусти. Жизнь, она ведь удиви-
тельна», — убежден профессор.

Юрия Дмитриевича всегда ждут 
в ухтинском университете коллеги 
и студенты. В октябре он планирует 
прочесть цикл лекций, а значит, у 
будущих инженеров будет уникаль-
ная возможность познакомиться с 
человеком, который ищет хорошее 
во всем. 

Гостья 
из страны 
Суоми
Олег ЕВЛАМПИЕВ

В УГТУ на трехмесячную стажировку 
прилетела 24-летняя студентка Уни-
верситета Хельсинки (Финляндия) 
Сёйринки Сиири Мери. О своих впе-
чатлениях о России, Коми и Ухте она 
рассказала корреспонденту «АМ» на 
вполне сносном русском языке.

Стажировка Сиири в международ-
ном отделе нашего университета на-
чалась 15 августа и продлится до ноя-
бря. Это стало возможным благодаря 
финансовой поддержке финского на-
ционального агентства по вопросам об-
разования CIMO. Но для этого междуна-
родному отделу УГТУ пришлось сначала 
выиграть соответствующий грант, что и 
было с успехом сделано.

В своем вузе будущий магистр Си-
ири Мери обучается на пятом курсе 
по направлению «Окружающая среда 
и природопользование», собирается 
стать профессиональным экологом. «Я 
выросла в маленьком финском городке, 
в 19 лет поступила в университет и пере-

ехала в Хельсинки. Мы с соседкой живем 
в одном из трех студенческих кампусов: 
у нас разные комнаты, но общая кухня. 
Расстояние до места учебы примерно 
четыре километра, это недалеко, но я 
добираюсь туда на автобусе», — мед-
ленно и старательно подбирая трудные 
русские слова, рассказывает девушка из 
Финляндии (или Суоми, как ее называют 
местные жители). 

Она получила возможность сравнить 
финские и русские кампусы: в Ухте Сиири 
живет в общежитии УГТУ № 1, где в основ-
ном селятся студенты из стран дальнего 
зарубежья. Кроме того, в 2015 году наша 
гостья побывала в Московском государ-
ственном университете, там же начала 
учить русский язык. Впрочем, в России 
девушка бывала не только как студент-
ка: один раз съездила в гости к подруге в 
Мурманск, а еще посетила город Выборг, 
что неподалеку от Санкт-Петербурга. Она 
признается, что русские люди ей нра-
вятся, однако, отмечает их некоторую 
излишнюю, по сравнению с финнами, 
серьезность. Впрочем, в Ухте Сиири уже 
успела наладить с сотрудниками нашего 
международного отдела прекрасные от-
ношения, в которых нет места закрыто-
сти. А вообще, она говорит, что русские и 
финны — разные, но как раз это девушке 
и кажется интересным.

В рамках стажировки гостья поможет 
новым друзьям создать в УГТУ финский 
клуб, где можно будет познакомиться с 
культурой и обычаями северной стра-
ны-соседки, при желании выучить язык. 
Кроме того, будущая надежда финской 

экологии попробует через Интернет на-
ладить связь нашего вуза с университе-
тами Финляндии: пока соответствующее 
соглашение заключено только с Универ-
ситетом в Оулу. Сотрудники отдела так-
же рассчитывают на Сирии, когда в Ухту 
приедут новые иностранные студенты. 
Ведь она владеет не только финским 
языком, но и английским, шведским.

«В Коми я впервые, Ухта мне понра-
вилась. Здесь я почти как дома: похожая 
природа и даже погода», — с улыбкой 
завершила разговор девушка из Суоми.

Фото Ольги ШЕЛЕМЕТЬЕВОЙ

Юрий ГОЛУБЕВ:

«Ищу 
хорошее 
во всем»

Лариса ЧУПРОВА

Профессор УГТУ, кандидат технических 
наук Юрий Голубев — прирожденный 
педагог и любимец студентов. Легко 
увлекающий аудиторию любого уров-
ня и умеющий сколь угодно долго 
владеть ее вниманием. И сложно по-
верить, что этому человеку с потря-
сающим чувством юмора 11 сентября 
исполняется 80 лет. Он красив, статен, 
улыбчив! 

Всегда удивляюсь, как искренне Юрий Дмитриевич любит свою работу, своих студентов. А как он объясняет учебный ма-
териал! Заслушаешься! Студенты с удовольствием посещают его учебные и дополнительные занятия.  Хочется отметить 
его прекрасные качества: доброту, интеллигентность, профессионализм, жизнелюбие, стремление прийти на помощь. 
И сам Юрий Дмитриевич ценит в людях доброту, порядочность, искренность — всё то, что люди находят в нем самом. 
Желаем доброго здоровья Вам и Вашим близким любви, новых достижений и высот, и, конечно же, долголетия!

Бердник А.Г., доцент каф. ПБиООС, к.т.н.

Фото Сергея НОВИКОВА
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— Конкурс среди абитуриентов на платные места в 
российские вузы в 2017 году был минимум полтора 
человека на место. Третий год подряд традиционно вы-
сокий конкурс на инженерные, медицинские и эконо-
мические специальности.

Ольга ВАСИЛЬЕВА, министр образования РФ

edu.ru, минобр.рф

НОВОСТИ ОБРАЗОВАНИЯ РФ

В проекте по переподчинению 
школ регионам хотят участво-
вать 17 субъектов

Участвовать в пилотном проекте по переподчинению 
школ регионам будут порядка 17 субъектов РФ, сооб-
щила глава Минобрнауки РФ Ольга Васильева журнали-
стам на встрече, посвященной итогам года.

Ранее Васильева предложила передать функцию учреди-
тельства образовательных организаций дошкольного, школь-
ного и среднего профессионального образования регионам. В 
интервью РИА Новости на площадке ПМЭФ-2017 она рассказа-
ла, что системе образования РФ необходимо «огосударствле-
ние» на новом технологическом уровне для контроля за фи-
нансированием образовательных организаций.

Позднее Васильева заявляла, что управление образова-
тельными организациями может быть передано регионам в 
течение ближайших трех лет, для участия в пилотном проек-
те заявилось более 10 субъектов РФ, еще четыре региона уже 
реализовали эту модель через разные формы. Она пояснила, 
что сейчас управление школами отдано на муниципальный 
уровень.

«В пилотном проекте будет порядка 17 регионов. Это все 
будет очень хорошо проработано и, прежде всего, с точки 
зрения организационной», — сказала Васильева.

Она отметила, что каждый регион будет работать по той 
модели, которую считает для себя приемлемой.

Кроме того, министр отметила, что первоочередными за-
дачами переподчинения школ регионам являются формиро-
вание единого образовательного пространства и создание 
более прозрачной системы финансирования.

В 2017 году число выпускников школ 
по сравнению с 2005 годом сокра-
тилось практически вдвое, заявила 
проректор по маркетингу и работе с 
абитуриентами Финансового универ-
ситета при правительстве РФ Светлана 
Брюховецкая. 

«В 2017 году наблюдается самая глубо-
кая демографическая яма. Выпускников 
России 716 тысяч. По сравнению с 2005 
годом понижение практически в два раза, 
было миллион 319 тысяч», — сказала Брю-
ховецкая на пресс-конференции, посвя-
щенной итогам приемной кампании-2017. 
По ее словам, на этом фоне «такие хоро-
шие успехи приемных кампаний в вузах 
могут нам сказать о том, что, наверное, 
эксперименты с образованием имеют 
какой-то результат в виде хороших вы-
пускников-школьников, которые показы-
вают серьезные успехи не только в России, 
но и на мировой арене». Основной период 
ЕГЭ-2017 проходил с 29 мая по 1 июля. По 
данным Рособрнадзора, в экзаменах при-
няли участие около 703 тысяч человек, из 
них около 617 тысяч человек — выпуск-
ники текущего года. Экзамены прошли во 
всех субъектах РФ, а также в 52 странах за 
рубежом.

Ольга Васильева 
выступила за пя-
тидневную учебную 
неделю для млад-
шеклассников

Об этом она заявила в ходе Обще-
российского родительского собра-
ния.

«Малыши должны все свои про-
граммы, мне кажется, укладывать в 
пять дней, а старшие, если требует не-
обходимость, могут прийти и в суббо-
ту», — сказала Васильева. 

Министр добавила, что решение о 
пятидневной или шестидневной учеб-
ной неделе должна принимать школа 
при активном участии родителей. 

ЭКСПЕРТ: при-
емные кампании 
пережили «самую 
глубокую демогра-
фическую яму»

Накануне 1 сентября мне 
вспомнился анекдот. Мама 
спрашивает первоклассника: 
«Почему в школе ты сказал, что 
есть шесть времен года?» На что 
ребенок со слезами на глазах 
ответил: «Но я правда не пом-
ню никаких времен года, кроме 
Вивальди, Гайдна, Пьяццоллы, 
Лусье, Чайковского и Глазунова».

Смешно и грустно одновре-
менно. Так что же должен знать 
и уметь ребенок, идущий в пер-
вый класс? Что значит быть гото-
вым к школе?

Готовность к школе я бы раз-
делила на два фактора. Первый 

— физический.  И здесь, если 
родители затрудняются с реше-
нием отдать в школу ребенка в 
шесть лет или подождать, может 
помочь врач. Но обязательно 
необходимо учитывать и второй 
фактор — готовность дошколь-
ника к учебной деятельности, 
которая требует от него опре-
деленных психологических ка-
честв: волевых, познавательных 
и т.д. 

Для многих покажется уди-
вительным, но именно второй 
фактор развивается в игре! До-
школьное образование  никто 
не отменял. Но сегодня приори-
тет учебных навыков вытесняет 
игру. Однако  один из основопо-
лагающих результатов второго 
фактора  — это сформировав-
шаяся  у ребенка развернутая 
игровая деятельность: умение 
принимать позицию другого, 
договариваться, брать на себя 
ответственность, выбирать в 
сюжетно-ролевой игре свою 
роль и т.д. То есть обучение в 
дошкольном возрасте должно 
быть направлено на развитие 
новообразований, и централь-
ным должно стать развитие во-
ображения, умение придумать, 
создать ситуацию, действовать 
по правилам, контролировать 
себя…  Вершиной личностного 
развития ребенка должно стать 
персональное самосознание, 
включающее осознание своих 
способностей, причин успехов 
и неудач. К сожалению, очень 
часто родители не понимают 
важность игры. Она кажется 
им чем-то незначительным: вот 
когда они учат его читать, счи-
тать, это понятно, а когда он 
бегает по двору, играя в прятки, 

это бесполезная трата времени. 
Родители! Именно в игре закла-
дываются все коммуникатив-
ные связи. Сейчас очень мало 
разновозрастных детских со-
обществ, когда игра передава-
лась из поколения в поколение. 
А взрослым играть очень трудно, 
гораздо проще учить, чем стать 
партнером в игре. 

Именно поэтому статисти-
ка последних лет удручающая. 
Сегодняшние дети легче добы-
вают информацию, овладевают 
различными технологиями, но 
у них плохо развита как мелкая, 
так и крупная моторика, они ча-
сто неловкие, неуклюжие, у них 
отстает воображение: с теми 
задачами, которые 15-20 лет 
назад дети щелкали как орехи 
(продолжить историю, найти 
отличия и т.п.), сейчас справ-

ляются единицы. У них плохо с 
речью, они не могут передать 
свои впечатления, пережива-
ния, мысли…  

Своим детям мы желаем 
только счастья. Поэтому мне 
очень хочется здесь и сейчас на-
помнить вам, дорогие родители, 
особенно тем, у кого дети на бу-
дущий год пойдут в школу, что 
взрослый человек, по большому 
счету, сталкивается всего с дву-
мя главными задачами: выбор 
профессии и создание семьи, 
всё остальное — вытекающие 
вопросы…  И в обоих случаях 
роль адаптации в социуме одна 
из ведущих. Но, согласитесь, и 
первая и вторая задача — это не 
что иное, как найти свое место в 
жизни, быть полезным, нужным, 
любимым…

Играйте со своими детьми! 
Вы для них не только родители, 
но и главные учителя! Дети — 
ваше зеркало.

 
PS: Вот несколько рекомендаций 

из образовательной программы до-
школьных учреждений. Всё это мож-
но сформировать в игре. «Что наша 
жизнь? Игра!»

«Ребенок должен быть готов к ново-
му этапу жизни и новому виду деятельно-
сти — учебной. Для успешного обучения 
в школе к моменту поступления ребенок 
должен иметь определенный уровень фи-
зической, личностной, умственной зрело-
сти. Уровень личностной готовности ре-
бенка к обучению предполагает: умение 
правильно строить свои отношения со 
взрослыми, общаться со сверстниками; 
отсутствие заниженной самооценки и 
страха неудачи.

Фундаментом успешной учебной де-
ятельности являются хорошо развитые 
познавательные процессы: мышление, па-
мять, речь, восприятие, внимание, работо-
способность. К этим функциям относятся: 
развитие мелкой мускулатуры пальцев 
(тонкая моторика). Эта функция одна из 
самых важных. Чем лучше развита мел-
кая мускулатура пальцев, тем успешнее 
будет учиться ребенок в школе. Развитие 
руки связано и с развитием определенных 
центров мозга; умение ориентироваться 
в пространстве и на листе бумаги: лево-
право, верх-низ, центр, действовать по 
правилам, слушать, видеть, наблюдать, 
запоминать,  перерабатывать полученную 
информацию; понимать и удерживать в 
памяти инструкцию и правильно выпол-
нять ее; умение организовать свою дея-
тельность.

Светлана 
ЯНДЫЛЕТОВА, 
главный редактор 
Центра СМИ УГТУ



5
ALMA MATER УГТУ № 21 (256)6.09.2017

НОВЫЙ 
ТРЕНЕР 

Команда «Арктик-Универси-
тет» к очередному сезону подо-
шла с обновленным составом. 
Вместо тандема Анисимов-Ши-
ряев на тренерский подиум под-
нялся главный тренер Андрей Ку-
няков, воспитанник ярославской 
школы хоккея. Куняков выступал 
за пермский «Молот», пензен-
ский «Дизелист», клубы «Липецк», 
«Воронеж», заканчивал карьеру 
игрока в Высшей лиге в хоккей-
ном клубе «Рязань». Потом тре-
нировал детские команды «Ло-
комотив» (Ярославль) и команду 
«Дмитров». Известно, что для Ан-
дрея Александровича это новая 
стезя, до «Арктика» с женскими 
командами не работал. 

Это уже третья смена руковод-
ства в команде, больше всех на 
тренерском мостике продержал-
ся знаменитый бомбардир России 
Сергей Столбун, он отработал с 
«Арктиком» четыре сезона. 
 
ПЛАНЫ НА СЕЗОН

Появится ли у хоккеисток 
вдохновение, покажут игры. Ведь 
смена тренерского состава и при-
ход новых игроков могут сказать-
ся на результатах матчей. Будет ли 
стабильность в команде, удастся 
ли сохранить то, что привили пре-
дыдущие тренеры, говорить пока 
рано. Но руководство «Арктика» 

ставит амбициозную задачу 
— занять по итогам сезо-
на не ниже четверто-
го места в итоговой 
турнирной та-
блице. И главная 
задача тренер-
ского состава — 
создание проч-
ного, спаянного 
единой целью, 
высокопрофес-
сионального кол-
лектива. 

ПОДГОТОВКА 
К НОВОМУ 
СЕЗОНУ

Как сообщает руководство 
клуба, все идет в штатном режи-
ме, разногласий нет. Хоккеистки 
активно готовятся к чемпионату, 
усердно тренируются, принима-
ют участие в предсезонных тур-
нирах. Во время предсезонной 
подготовки девушки усиленно 
работали на спортивных пло-
щадках санатория-профилак-
тория «Планета Университет» и 
спорткомплекса «Буревестник». 
Первое занятие на льду дворца 
«Звездный» в Сосногорске девуш-
ки провели в начале августа.

МЕШАЮТ ОТЪЕЗДЫ 
ИГРОКОВ

В национальную команду от-
правились нападающая Фануза 

Кадирова и защитник Лиана Гане-
ева. Обе хоккеистки одержимы 
мечтой сыграть на Олимпийских 
играх в составе сборной России. 
В начале сентября несколько 
спортсменок поедут в молодеж-
ную сборную. С одной стороны, 
это хорошо: девочки защищают 
честь страны. Но для ухтинского 
«Арктика» нестабильность соста-
ва создает определенные труд-
ности. 

ГОРЯЧИЙ 
СТАРТ 

Чемпионат ЖХЛ — чемпио-
нат России среди женских ко-
манд сезона 2017-2018 стартует 
16 сентября в Дмитрове. На лед 

выйдут семь команд: «Агидель» 
(Уфа), «Арктик-Университет» 
(Ухта), «Бирюса» (Красноярск), 
«Динамо СПБ» (Санкт-Петербург), 
сборная команда Свердловской 
области (Екатеринбург), «СКИФ» 
(Нижний Новгород) и «Торнадо» 
(Московская область). В третьем 
сезоне впервые пройдет серия 
плей-офф, где по итогам полуфи-
нальных и финальных игр опре-
делится обладатель кубка ЖХЛ.

А 16 сентября в матче откры-
тия встретятся действующий 
чемпион, команда «Торнадо» и 
бронзовый призер прошедшего 
сезона, петербургское «Динамо». 
Для «Арктика» старт сезона бу-
дет «горячим»: игры с «Динамо» и 
«Торнадо». 

СМЕНИЛИ 
СТАТУС

Пять хоккеисток женской 
хоккейной лиги этим летом при-
мерили свадебные платья. Марш 
Мендельсона звучал для напа-
дающей «Торнадо» Людмилы Бе-
ляковой, защитника «Торнадо» 
Ангелины Гончаренко, бывшей 
хоккеистки «Торнадо» Виктории 
Чмыриковой, голкипера «Агиде-
ли» Анны Пруговой и ее коллеги 
Юлии Садыковой. В ухтинской 
команде «Арктик-Университет» 
о смене статуса игроков пока не 
слышно.

Фотографии Сергея СОКОЛОВА

Что будет — увидим!

Андрей КУНЯКОВ, 
главный тренер 
ЖХК «Арктик-
Университет»:

—  Для меня приход в ухтинскую 
команду в качестве главного 
тренера — определенный шаг 
вперед. Интересно попробовать 
свои силы в женском хоккее. Де-
вушки в команде яркие, работо-
способные, дружные, стремятся 
к результатам. Сезон начинаем 
игрой с сильным соперником, 
будет интересно посмотреть 
команду на фоне мастеров. 
Надеюсь, покажем всё, на что 
способны.

Ректор УГТУ 
Николай Цхадая 

пообещал, что руковод-
ство университета сде-

лает всё для того, чтобы 
спортсменок не беспокоили 
бытовые проблемы, помо-
жет правильно организо-
вать учебу в тех заведе-

ниях, куда поступили 
юные хоккеистки.

Ведущая 
рубрики 
Лариса 
ЧУПРОВА

— 23 сентября в Детском парке пройдут соревнования по легкой 
атлетике среди студентов первого курса Ухтинского государ-
ственного технического университета «Готов ли ты быть студен-
том УГТУ?» памяти заслуженного учителя Коми АССР — предсе-
дателя спортклуба «Буревестник» Альберта Богданова.
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Лариса ЧУПРОВА

«Поздравляю с этим вели-
ким днем — Днем знаний! 
С этого момента вы полно-
правные хозяева универ-
ситета. Надеемся увидеть в 
вас искреннее стремление к 
достижению вершин науки 
и профессионализма. В до-
брый путь!» — приветство-
вал первокурсников ректор 
УГТУ, профессор Николай 
Цхадая 1 сентября на тор-
жественном мероприятии 
в спортивном комплексе 
«Буревестник». 

Вчерашние абитуриенты ши-
роко улыбались, поправляли 
белоснежные рубашки и ловили 
каждое слово ректора. 

«Дорогие первокурсники, 
университет становится вашим 
вторым домом, а вы — частью 
большой студенческой семьи. 
Теперь вы полноправные жители 
славной Планеты Университет», 
— открыл праздник Дмитрий 
Безгодов. По традиции почетное 
право поднять флаги России, Ре-
спублики Коми, УГТУ и спортив-
ного общества «Буревестник» 
предоставили медалистам, луч-
шим студентам: Семену Сычеву, 
Евгении Поповой, Александре 
Усовой и Максиму Мартюшеву.

«Каждый из нас, приобщаясь 
к источнику знаний, делает соб-
ственный мир ярче и богаче, — 
приветствовал первокурсников 

профессор, ректор УГТУ Николай 
Цхадая. — Вы — будущая элита 
нашего общества. Вы — будущее 
России. Вы — продолжатели луч-
ших традиций университета. Вы 

— студенты одного из лучших уни-
верситетов — северного форпоста 
России».

Ректор сказал о том, что не-
возможно заглянуть в будущее 
каждого студента, но он уверен: 
среди первокурсников есть буду-
щие именные стипендиаты и об-
ладатели дипломов с отличием, 
будущие лауреаты и дипломанты 
научных конференций и твор-
ческих конкурсов, будущие уче-
ные, инженеры, руководители. А 
главное — достойные граждане 
России. Пожелал студентам-но-
вичкам яркой и незабываемой 
жизни, скорейшего приобщения 
к университетскому духу и пред-
седатель попечительского совета 
УГТУ, председатель Союза горо-
дов Заполярья и Крайнего Севера, 
почетный профессор УГТУ Игорь 
Шпектор.

Руководитель администра-
ции и глава «МОГО» «Ухта» Маго-
мед Османов и Григорий Конен-
ков пожелали новоиспеченным 
студентам почувствовать соб-
ственную причастность к делам 
университета, обрести верных 
друзей и приобщиться к славным 
студенческим делам. Не преми-
нули похвалить ректора за техни-
чески оснащенные, современные 
аудитории, в которых учатся сту-
денты.

Более 2 000 первокурсников 
внимали словам гостей — пред-
ставителей градообразующих 

предприятий Республики Коми, 
стратегических партнеров вуза. 

Поблагодарил молодежь за 
правильный выбор учебного за-
ведения генеральный директор 
ООО «Газпром трансгаз Ухта» 
Александр Гайворонский; поже-
лал новичкам везения и научных 
достижений генеральный дирек-
тор по управлению персоналом 
и общим вопросам ОАО «Транс-
нефть — Север» Андрей Швец; 
директор филиала ООО «Газпром 
ВНИИГАЗ» Ринат Юнусов выразил 
надежду «на скорейшую встречу 
в стенах своего предприятия». За-
меститель главного директора по 
персоналу и административным 
вопросам ООО «Лукойл-Ухтанеф-
тегаз» ООО «Лукойл-Коми» Сер-
гей Донин пожелал «достойно 
нести миссию студентов ухтин-
ского вуза»; выступили и другие 
стратегические партнеры вуза.

Не остались в стороне и вос-
питанники школы «Росток». Об-
лачившись в синие мантии, они 
заверили, что скоро дорастут 
до академиков и профессоров. 
А от имени старших товарищей 
новичков напутствовал четверо-
курсник Никита Пономарев. Сим-
волический ключ знаний из рук 
ректора получила Елена Тейдер, 
золотая медалистка школы № 3, 
студентка СТИ.

После чего новоиспеченных 
студентов познакомили с ректо-
ратом и директорским корпусом 
университета. И под звуки уни-
верситетского гимна первокурс-
ники отправились в долгий путь 

— страну знаний! 
Фотографии Ольги ШЕЛЕМЕТЬЕВОЙ

Знания — наша цель

«Вы — будущая элита нашего общества. Вы — будущее Рос-
сии. Вы — продолжатели лучших традиций университета. 
Вы— студенты одного из лучших университетов — северно-
го форпоста России».

Ректор УГТУ, профессор Николай ЦХАДАЯ
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Море цветов 
и белых бантов
«Внимание, школа! Внимание, целый народ! 
Волнующий праздник для всей нашей школы 
по нашей площадке идет!» — доносилось 1 
сентября из конгресс-холла УГТУ, где учащиеся 
начальной школы «Росток» праздновали свой 
главный день — День знаний. В этом году 18 
первоклассников впервые переступили порог 
школы.

«Я десять раз проверил ранец», «А я бант сто раз 
перевязала», «А эта тетя — наш учитель», — слыша-
лись трогательные фразы нарядных и смущенных 
первоклассников.

Праздник вели учитель английского языка Лари-
са Борисова и Елена Миненко, в прошлом ученица 
школы «Росток» и выпускница УГТУ. 

Участники торжества окунулись в великолепие 
театрализованных сценок, игр и танцев. На празд-
нике дали слово не только виновникам торжества — 
первоклашкам, но и их родителям, они исполнили 
песню «Берегите своих детей», после чего вручили 
ребятам подарки.

Поздравила педагогов, школьников и их роди-
телей директор школы Светлана Виноградова. Она 
пожелала коллегам терпения, профессиональных 
удач, а первоклассникам — успехов в учебе и твор-
ческого настроения, выразила надежду, что насту-
пающий учебный год будет полон свершений. 

Гости праздника пожелали ученикам успешно 
осваивать науки, учителям — умения находить ин-
дивидуальный подход к каждому ребенку. 

«А чтобы все пожелания сбылись, возьмем кра-
сивую вазу, наполним ее конфетами и  отведаем их! 
И тогда школьная жизнь в наступившем учебном 
году никому не покажется горькой», — объявила со 
сцены ведущая.

Первый школьный звонок подали первокласс-
ница Милана Перегубко и учащийся четвертого 
класса Герман Федотов.

Фотографии Ольги ШЕЛЕМЕТЬЕВОЙ

На пороге 
школы суета
«И вновь мы встретились, друзья, и вновь мы 
рады вам», — зазвучали приветственные слова 
директора УТЛ им. Г.В. Рассохина Ольги Лези-
ной первосентябрьским утром на торжествен-
ной линейке. Вновь лицей распахнул двери 78 
новичкам-пятиклассникам. 

Родители, волнуясь, поправляли на детях бело-
снежные рубашки и банты. Учителя принимали 
пестрые букеты цветов. Зазвучал гимн лицея — и 
все прочувствовали важность события.  
Каждый класс с классным руководителем, пройдя 
через яркий коридор воздушных шаров, зани-
мал свое место на линейке. Директор УТЛ Ольга 
Лезина пожелала учащимся, «чтобы учеба в лицее 
стала стартовой площадкой во всех начинаниях 
и достижениях». Прозвучали слова напутствия 
от депутатов горсовета, руководителей ведущих 
предприятий города, представителей ухтинского 
университета, спонсоров лицея и, конечно же, 
старшеклассников. Они поздравили педагогов с 
началом учебного года, а ребятам пожелали тер-
пения, успехов и выбрать для дальнейшей учебы 
хороший вуз. Учителя и лицеисты получили ценные 
подарки, сертификат на приобретение оборудова-
ния для робототехники и букеты цветов.
В этом году первый звонок прозвучал и для 70-ти 
будущих выпускников лицея. Последний звонок 
будет дан для них в мае.

На фото: председатель попечительского совета УГТУ Игорь 
Шпектор поздравляет лицеистов с Днем знаний. 
Фотографии Сергея СОКОЛОВА

Семеро первоклассников в школу-интернат № 2 в этом году 
не опоздали. Они заранее вместе со взрослыми отутюжили 
школьные костюмы, белоснежные банты и галстуки, запаслись 
тетрадками и карандашами.  И торжественная линейка, посвя-
щенная Дню знаний, где собрались более 100 воспитанников, 
началась.  

«Родные мои ребята, преподаватели, коллеги, душа радуется, когда 
вижу вас.  Надеюсь, вы хорошо отдохнули и у вас огромное желание 
работать и учиться», — обратился к своим подопечным директор 
интерната Анатолий Тончинский. Он отметил, что школа готова к но-
вому учебному году, укомплектована преподавательским составом, 
учебниками, сделан необходимый ремонт, поблагодарил спонсоров 
и шефов за оказанную финансовую помощь. 
Нарядные и смущенные первоклассники принимали поздравления 
от гостей, друзей, партнеров, среди которых были представители 
УТТиСТ ООО «Газпром трансгаз Ухта», ухтинской полиции, отдела 
судебных приставов г. Ухты и ухтинского университета.
Официальные речи высоких гостей ребята слушали внимательно, 
особенно аплодировали начальнику отдела социальной защиты 
студентов Ирине Литвиновой и социальному педагогу Елене Наги-
биной, которые вручили огромный букет роз и заверили малышей, 
что будут приглашать их на яркие университетские мероприятия. 
Гости вручили первоклашкам школьные принадлежности, ранцы и 
пожелали успехов в учебе. Затем ребята познакомились с первой 
учительницей и под трели колокольчика сели за парты

Фото Сергея СОКОЛОВА

Мы здесь 
главные 

сейчас, 
нас ведут 
в первый 

класс! 
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КАК ВСЕ 
НАЧИНАЛОСЬ

В начале 30-х годов началось широкое ос-
воение нефтяных и угольных месторождений, 
открытых на Европейском севере России. Это 
потребовало ускоренной подготовки квалифи-
цированных кадров. Для выполнения поставлен-
ных государством производственных задач трест 
«Арктикуголь» обратился в Коми обком и Север-
ный крайком ВКП(б) с предложением об откры-
тии техникума по подготовке профессиональных  
кадров. Бюро Коми областного комитета ВКП(б)  
(протокол от 03 июля 1932 года) и секретариат Се-
верного крайкома  ВКП(б) согласились с решени-
ем треста «Арктикуголь» об открытии в Усть-Усе 
горного техникума (Постановление секретариата 
от 17 июля 1932 года).

Секретариат Коми обкома ВКП(б) 27 июля  1932 
года принимает постановление «Об открытии 
угольного техникума в Усть-Усе». Перед технику-
мом ставится задача «подготовки местных наци-
ональных кадров среднего командного состава 
для развития тяжелой промышленности Севера и 
культурного строительства в области».

Из-за отсутствия в Усть-Усе условий для ра-
боты учебного заведения месторасположение 
техникума перенесли в село Ижму. 2 ноября 1932 
года в  Ижме начались занятия в первом техниче-
ском учебном заведении — Усть-Усинском гор-
ном техникуме. Директором был назначен М.Г. 
Вальков.

Первый набор студентов составлял 75 чело-
век по трем специальностям: угольно-эксплуата-
ционная, горно-проходческая и горно-электро-
механическая.

В декабре 1932 года техникум из системы «Арк-
тикуголь» был передан в административно-хо-
зяйственное ведение горно-металлургического 
управления НКВД СССР с непосредственным под-
чинением УПИТЛагу (Усть-Печорский трест).

НАВСТРЕЧУ ЮБИЛЕЙНОЙ ДАТЕ

Здание Усть-Усинского горного техникума в селе Ижма. 
1932-1933 учебный год

Горно–
нефтяному 
колледжу УГТУ 

85 лет
В 1946 году техникум переезжает в здание, на-
ходящееся по адресу: улица Первомайская, дом 9 
(сегодня здесь располагается корпус «Д» УГТУ).
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НАВСТРЕЧУ ЮБИЛЕЙНОЙ ДАТЕ

Второй курс гео-
логоразведочного 
отделения. 1953 год

Выпускники УГНТ. 
1968 год

ИЗ ИЖМЫ — В ЧИБЬЮ         
Постановлением от 28 дека-

бря 1932 года секретариат Север-
ного крайкома ВКП(б) определил 
перевести к началу учебного года 
Усть-Усинский горный техникум 
в поселок Чибью, что и было сде-
лано в августе 1933 года. Студен-
ты пешком перебрались в Чибью. 
Учебный год начался с установки 
большой палатки, где жили бо-
лее 100 человек и круглосуточно 
дежурили у железной печки-вре-
мянки. 

К 1 января 1934 года в техни-
куме работали 15 штатных препо-
давателей, а к сентябрю этого же 
года — 16 штатных и 6 внештат-
ных преподавателей. Все они име-
ли высшее образование.

Преподаватели были высо-
коквалифицированными специ-
алистами: геологи И.Н. Стрижов 
и Н.Н. Тихонович, А.Н. Розанов, 
ученый А.Я. Кремс, А.С. Брациано, 
С.Р. Лящук, В.С. Бриллинг, И.В. По-
кровский и другие. Преподавание 
отдельных предметов шло более 
углубленно, чем предусматрива-
ли программы.

В 1935 году техникум пере-
дается в подчинение Главугля, но 
уже под названием Ухто-Печор-
ский горный техникум.

ПЕРВЫЕ ВЫПУСКНИКИ    
В 1936 году состоялся первый 

выпуск техников, всего было вы-
пущено 25 человек. Диплом № 1 (с 
отличием) получил Марк Балдин. 
Среди первых выпускников были 

К.А. Пластинина, П.М. Михайлен-
ко, А.А. Согрин и другие. Глубокие 
знания, полученные  в учебном 
заведении, успешно применялись 
ими на производстве. Так, П.М. 
Михайленко стал первым инжене-
ром Ухтинской ТЭЦ-1, А.Д. Туркин 
и  И.Л. Кононов — начальниками 
Воркутинской шахты.

Ухтпечорлаг в порядке по-
ощрения техникума за отличный 
выпуск молодых специалистов 
подарил ему оборудование для 
спортивного зала. 

В отчете техникума о первом 
выпуске специалистов отмеча-
лось, что техникум «является 
детищем славных наркомвну-
дельцев, организованным и вы-
ращенным чекистами северных 
лагерей».

КРЕПНЕТ 
МАТЕРИАЛЬНАЯ БАЗА        

Для нормальной работы тех-
никум располагал современной 
по тем временам базой:  двух-
этажным учебным зданием, не-
сколькими хорошо оборудо-
ванными учебными кабинетами, 
чертежным залом, библиотекой 
с читальным залом и т.д.  В 1938 
году 100% студентов получали 
стипендию, которая на первом 
курсе составляла 130 рублей, а 
у студентов старших курсов — 
160 рублей. Студенты питались 
в своей столовой, где на каждо-
го студента из дотации базового 
предприятия отпускалось по 47 
рублей в месяц.

Техникум ежегодно наращи-
вал выпуск молодых специали-
стов,  если в 1936 году их было вы-
пущено 36, то в 1937 году — уже 63 
человека.

Практику студенты проходи-
ли в Баку, Сталине, Новосибирске. 
Ознакомление с опытом лучших 
промышленных предприятий, 
передовыми методами органи-
зации производства, культурой 
больших городов положительно 
отражалось на профессиональ-
ном и интеллектуальном уровне 
молодежи. Свидетельство тому — 
совместный приказ ГУЛАГа НКВД 
СССР и ГУУЗа Наркомата тяжелой 
промышленности СССР от 22 авгу-
ста 1938 года:

«Ухто-Печорский горный тех-
никум в августе с.г. произвел 3-й 
выпуск техников. Выпускники 
техникума дали хорошие резуль-
таты по защите дипломов в Баку 
и Донбассе. Незащитившихся нет. 
Отлично и хорошо получили 61% 
окончивших. Защитой дипломов 
выпускники держали испытания 
за работу своего техникума. Отме-
чая хорошую работу техникума и 
всего коллектива студентов, пре-
подавателей и дирекции, прика-
зываю: 
1. Выделить в распоряжение тех-
никума одну легковую машину.
2. Объявить благодарность ди-
ректору техникума т. Швидко В.Г. и 
зам. директора Борисову Н.Я.
3. Выделить в распоряжение тех-
никума для премирования окон-
чивших студентов, преподавате-

лей и обслуживающего персонала 
5000 рублей». 

ТРУДОВЫЕ 
РЕЗЕРВЫ СТРАНЫ     

В октябре 1939 года создается 
новый Наркомат нефтяной про-
мышленности СССР и техникум 
под названием Ухто-Печорский 
горно-нефтяной техникум пере-
дается в его распоряжение. 

Указом Президиума Верхов-
ного Совета СССР от 2 октября 
1940 года «О создании государ-
ственных трудовых резервов» 
ставилась задача перейти от раз-
розненной ведомственной подго-
товки рабочих курсов к созданию 
стройной государственной систе-
мы трудовых резервов. В связи 
с этим постановлением Совнар-
кома СССР от 14 января 1941 года 
Ухто-Печорский горно-нефтяной 
техникум был ликвидирован, а его 
база передана Главному управле-
нию трудовых резервов при СНК 
СССР.

Всего за предвоенные годы 
техникум выпустил 293 дипломи-
рованных специалиста, в том чис-
ле 119 техников-электромехани-
ков, 72 техника по эксплуатации 
пластовых месторождений и 102 
техника по бурению и эксплуата-
ции нефтяных и газовых скважин.

ТРЕБУЮТСЯ НЕФТЯНИКИ     
Но на этом история техникума 

не закончилась. В военные годы 
нефтяные шахты увеличивали до-
бычу нефти, так нужной для во-

енной техники. И если рабочими 
кадрами шахты обеспечивались 
как системой ГУЛАГа, так и Управ-
лением трудовых резервов Коми 
АССР, то проблема кадров специ-
алистов-нефтяников стала заяв-
лять о себе с новой силой.

Приказом Всесоюзного Коми-
тета по делам высшей школы при 
СНК СССР от 7 апреля 1945 года 
вновь организуется Ухтинский 
горно-нефтяной техникум с под-
чинением Главному управлению 
Горно-металлургической про-
мышленности НКВД. В структуре 
техникума предусматривалось от-
крыть: отделение шахтного строи-
тельства, отделение эксплуатации 
нефтяных и газовых скважин, от-
деление бурения нефтяных и га-
зовых скважин, отделение горной 
электромеханики.

Из-за отсутствия учебной базы 
в Ухте техникуму предоставили 
два здания в поселке Водный Про-
мысел, где имелись 4 аудитории, 
физический и химический кабине-
ты, библиотека. 

 К концу  40-х годов в технику-
ме обучалось более 400 студен-
тов.

В 1946 году техникум пере-
езжает в здание, находящееся по 
адресу: улица Первомайская, дом 
9 (сегодня здесь располагается 
корпус «Д» УГТУ).

(Продолжение следует.)      

По материалам музея истории ГНК УГТУ 
подготовила Нина ДУХОВСКАЯ

Поселок Чибью. 1930-е годы. 
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Фотографии из архива Виктории ПУЛЬКИНОЙ

Полина РЕЙТМАН, 
Виктория ПУЛЬКИНА

Когда летняя сессия закрыта, 
а впереди еще два месяца за-
служенного отдыха, типичный 
студент откладывает учебники 
и тетради, собирает чемодан и 
спешит в родные края наслаж-
даться отсутствием лекций и 
практических занятий. Но есть 
среди молодых людей и такие, 
кто даже летом с блокнотом и 
ручкой в рюкзаке преодолевает 
сотни километров, чтобы полу-
чить бесценные знания и опыт 
на образовательных форумах!

Неслучайно самые дальновид-
ные студенты стремятся попасть 
на крупные молодежные площад-
ки: там их ждут встречи с имени-
тыми спикерами, мастер-классы 
от профессионалов своего дела, 
интереснейшие тренинги от феде-
ральных экспертов, множество по-
лезных встреч, а также ярчайшая 
развлекательная программа. Но 
стать частью подобного всерос-
сийского мероприятия непросто: 
претендентов очень много, все 
они обладают богатыми знаниями, 
объемным портфолио, большим 
опытом в сфере студенческого са-
моуправления и амбициями. 

Поэтому желающих стать 
участником одного из форумов 
ожидает жесткий отбор. Но на-
шим студентам удалось пройти 
все испытания, разработанные 
экспертной комиссией, и попасть 
в заветный список участников. 

ЛАДОГЕ БЫТЬ, 
НА ЛАДОГЕ ЖИТЬ... 

Первооткрывателем летней 
форумной кампании стала руко-
водитель университетского шта-
ба Волонтерского объединения 
«Волонтеры Победы» Юлия Дени-
сова (ЭП-2-16). В конце июня она 
посетила Окружной молодежный 
образовательный форум СЗФО 

«Ладога». Мероприятие прохо-
дит в Ленинградской области 
на одноименном озере. Из всех 
предложенных она выбрала на-
правление «Волонтеры Победы». 
По мнению Юлии, «Волонтеры По-
беды» — это единая готовая тех-
нология вовлечения молодежи в 
процесс гражданско-патриотиче-
ского воспитания, это хранители 
истории и истинного понимания 
победы нашего народа в Великой 
Отечественной войне. Итогом се-
мидневной насыщенной работы 
на форуме стала успешная реа-
лизация трех проектов. «Для нас 
«Ладога» стала поистине самым 
продуктивным, «теплым» и ярким 
форумом. А главное, когда попа-
даешь сюда, понимаешь, что не 
один ты стараешься менять мир 
вокруг себя, и уверенность при-
бавляется», — отметила Юля. 

В ПОИСКАХ СМЫСЛОВ 
НА КЛЯЗЬМЕ

C 27 июня по 2 июля главный 
редактор #ИА_УГТУ Алина Дря-
гина (РиСО-15) и корреспондент 
#ИА_УГТУ Александр Горностаев 
(ПГС-1-14) побывали во Влади-
мирской области на Всероссий-
ском образовательном форуме 
«Территория смыслов». Образо-
вательная площадка разбита на 
живописном берегу реки Клязь-
мы. Смена «Молодежные студен-
ческие клубы, студенческий актив 
и студенческие СМИ» собрала 
более 800 представителей твор-
ческой молодежи. Студенты УГТУ 
посетили множество интересных 
тренингов и лекций, особенно 
им понравилась лекция на тему 
«Теория поколений» политолога 
Валерии Касамара. Спикерами 
многочисленных дискуссий также 
выступили известные эксперты: 
Егор Кончаловский, Елена Борще-
ва, Юлий Гусман, Тина Канделаки, 
Петр Толстой и другие. Офици-
альное открытие форума запом-
нилось ухтинцам зажигательным 
выступлением группы Burito.

«НА КРОХАЛЕ ДАЖЕ 
НЕБО ДРУГОЕ…»

Именно эти строчки неофи-
циального гимна форума напе-
вала в начале июля под Ухтой 
предприимчивая молодежь 
Коми. Родные места также по-
радовали студенческий актив и 
молодых специалистов вдохнов-
ляющим на свершения слётом. 
Участники разбились по направ-
лениям: «Молодежные медиа», 
«Ты — предприниматель», «Мо-
лодежное самоуправление», 
«Волонтерство», «Технополис», 
«Творчество», «Патриотизм» и 
«Кадры государственной моло-
дежной политики» и в течение 
пяти дней слушали лекции и 
мастер-классы от экспертов и 
тренеров республиканского и 
федерального уровней. По ве-
черам для форумчан «Иннова-
тики-2017» проводили квесты, 
игры, концерты, соревнования. 
Авторы социальных проектов, 
успешно представившие свои 
идеи экспертам, получили из рук 
главы Коми денежные сертифи-
каты на реализацию задуманно-
го. 

КОМИ ЭКСТРИМ 
ДЛЯ СПОРТСМЕНОВ

С 10 по 16 июля в селе Ыб на-
шего региона прошел Всероссий-
ский студенческий спортивный 
лагерь Ассоциации студенческих 
спортивных клубов (АССК) Рос-
сии для активистов, спортсменов 
и ярких студентов, принимающих 
активное участие в развитии ССК 
и студенческого спорта в сво-
их вузах и регионах. УГТУ также 
был представлен на слёте. По-
мимо теории по развитию спор-
тивных объединений и популя-
ризации ЗОЖ среди молодежи, 
участникам предложили квест, 
веревочный курс, соревнования 
по мини-футболу и волейболу, 
мастер-класс по уличным танцам, 
соревнование по кроссфиту, йоге, 
игры в городки. Как признались 

участники, опасное соседство 
медведей в лесах близ этнопар-
ка только подогревало интерес 
молодежи к подвижным видам 
спорта.    

ЛИДЕРЫ ЛЕТЯТ НА ЮГ
С 17 по 22 июля в Ростове-на-

Дону проходила 75-ая смена Все-
российской школы «Лидер XXI 
века», в рамках которой состоялся 
очный этап конкурса лучших ме-
диа-проектов. Школа студенческо-
го самоуправления собрала около 
100 представителей молодежного 
актива со всей России. Каким дол-
жен быть лидер нашего времени, 
узнали и представители УГТУ — 
Алина Дрягина и Ольга Коновалюк. 
Будущие специалисты по рекла-
ме и связям с общественностью 
стали участницами направления 
«Медиа-лидер». Студенческое ин-
формационное агентство ухтин-
ского университета было достой-
но представлено на форуме. «Мы 
прошли в финал конкурса, но за-
нять призовое место, к сожалению, 
не удалось», — отметила главный 
редактор #ИА_УГТУ. Юные медий-
щики убедились в правильности 
своих соображений по организа-
ции рабочего процесса в команде. 
Подкованные в профессиональ-
ных вопросах, в новом учебном 
году они начнут работу с еще боль-
шим рвением.  

МОРЕ, ТВОРЧЕСТВО, 
«ТАВРИДА»!

Еще одним федеральным фо-
румом, отличающимся невероят-
ной атмосферой и продуманной 
инфраструктурой, является «Тав-
рида». Вот уже третий год под-
ряд солнечный Крым принимает 
на Бакальской косе режиссеров, 
танцоров, музыкантов, поэтов, 
дизайнеров и представителей 
сферы культуры других направле-
ний. В этом году наряду с самыми 
известными деятелями искусства 
России и зарубежных стран фо-
рум посетил президент РФ В.В. 

Путин. Встреча с творческой ко-
мандой страны была посвящена 
поддержке талантливой молоде-
жи и реализации инициатив на-
чинающих специалистов. К слову, 
конкурс на участие в форуме в 
2017 году составил 16 человек на 
одно место. 

Послушав отзывы ребят, оста-
ется только удивляться, каким 
насыщенным и ярким может быть 
лето студента! А ведь участником 
любого из выездных мероприя-
тий может стать каждый, доста-
точно только проявить инициати-
ву и приложить немного усилий, 
чтобы пройти отбор. Регистрация 
на все молодежные мероприятия 
нашей страны осуществляется на 
сайте автоматизированной ин-
формационной системы «Моло-
дежь России» по адресу ais.fadm.
gov.ru. Приятным сюрпризом для 
будущих форумчан окажется от-
сутствие оргвзноса, оплата про-
езда университетом или направ-
ляющей организацией. 

Лето — удивительная пора, 
когда можно совмещать прекрас-
ный отдых, интересные знаком-
ства и получение новых полезных 
знаний. Не упускайте такую вели-
колепную возможность, будьте 
активными, и тогда вам откроется 
множество путей для самораз-
вития! В следующем году форум-
ная кампания развернется вновь, 
главное — не упустить свой шанс 
побывать на грандиозных моло-
дежных площадках нашей страны, 
приобрести уникальный опыт, ре-
ализовать свой потенциал, пред-
ставить свои проекты и получить 
поддержку! 

Также важно, что студенты 
имеют возможность выезжать на 
форумы и школы актива не только 
летом, но и в течение всего учеб-
ного года. Но для этого необхо-
димо активно проявлять себя в 
общественной, спортивной, на-
учной, творческой жизни родного 
университета, а также иметь хо-
рошую успеваемость. 

ЛЕТО 
      БОЛЬШИХ
ВОЗМОЖНОСТЕЙ
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В индустриальном 
институте 

(СПО) УГТУ

ОТКРЫТЫ 
ВАКАНСИИ 
преподавателей 

физики, 
философии, 

информатики, 
истории 

Требование к кандидатурам — 
наличие высшего образования 
соответствующего профиля.

Возможные условия трудо-
устройства: на полную ставку; по 
совместительству на 0,5 ставки; на 
почасовую оплату труда. 

По вопросам трудоустройства 
просьба обращаться по тел. 700-
342, 8-912-151-00-55 

Период обучения 3 месяца 
с 18.09.2017 по 25.12.2017
Теоретическое обучение: 
три раза в неделю с 18-00 до 21-00
по адресу: ул. Мира, д. 4, аудитория № 45
Практическое обучение (вождение): 
по индивидуальному графику.

Стоимость обучения 34 000 рублей

Сотрудникам предоставляются скидки: 
стаж работы в УГТУ: 5-10 лет — 10%, 10-15 лет — 
15%, 15-20 лет — 20%, 20 лет и более — 25%

Стоимость обучения 
для студентов 28 900 рублей
Затраты на ГСМ включены в стоимость обучения.
Предоставляется рассрочка платежа.

Какие услуги вы получаете 
за эти деньги:
n  Групповые занятия по изучению теоретическо-
го курса учебной программы в объеме 134 часов
n  Индивидуальные практические занятия с ма-
стерами обучения вождения в объеме 56 часов
n  Преподавателя, который лично будет помогать 
вам консультироваться по любым вопросам,
если они возникнут в ходе всего периода вашего 
обучения
n  Подготовка полного пакета документов для 
сдачи экзамена в ГИБДД
n  Предоставление экзаменационного автомоби-
ля
n  Сопровождение на экзамене в ГИБДД.

Дополнительную информацию можно узнать 
по телефонам: 8(8216)738-729, 73-61-01, 73-86-49, 
73-86-90, 73-87-14.
Ждем ваших заявлений по адресу: г. Ухта, ул. 
Мира, д. 4 (корпус «Н», кабинеты 50, 43)

УЧЕБА — 
это весело и полезно!
Олег ЕВЛАМПИЕВ

Это уже стало доброй традицией: впервые наш вуз пригласил 
школьников Республики Коми отдохнуть и получить массу полезной 
информации в прошлом году. А нынче гостями живописного ухтинско-
го местечка Крохаль стали 60 ребят из городов, поселков и сел Коми, 
пятеро учеников приехали из города Котласа Архангельской области.

Надо сказать, что скучать юным «летним школярам» в эти пять не-
забываемых дней было некогда. Лучшие профессора и преподаватели 
УГТУ в отнюдь не академической, а простой и доступной форме читали 
им свои лекции по математике, геологии, нефтегазовому делу, истории 
и архитектуре. В рамках летней школы работали специализированные 
школы: архитекторов, геологии, психологии и PR-технологий. Свои бес-
платные мастер-классы предложили детям признанные специалисты 
по фотографии и хип-хоп танцам, актерскому мастерству и битбоксу.

Весьма разнообразной оказалась и развлекательная програм-
ма. Ребята отлично размялись во время «Веселых стартов», поиграли 
в футбол и волейбол, отдали должное и занимательным настольным 
играм. Завершилась летняя пятидневка на Крохале популярной среди 
тинейджеров игрой «Лазертаг» и зажигательной дискотекой. На проща-
ние школьникам вручили именные сертификаты с оценками. Лучшие из 
ребят, прошедшие обучение в необычном летнем учебном заведении, 
при поступлении в наш университет смогут рассчитывать на дополни-
тельные бонусы. Не обошлось и без подарков, самый оригинальный из 
которых — пробирки с нефтью — вручила директор ИГНиТТ Наталья 
Демченко. Судя по результатам проведенного после закрытия школы 
анкетирования ее учеников, почти половина из них выразили желание 
после окончания средней школы поступать в УГТУ, остальные еще не 
определились. А 85 процентов сообщили, что будут рекомендовать лет-
нюю школу УГТУ своим одноклассникам и друзьям.

Фотографии Ольги ШЕЛЕМЕТЬЕВОЙ, Сергея СОКОЛОВА

На территории учебно-геодезической базы 
УГТУ «Крохаль» с 26 по 30 июня работала лет-
няя школа для учеников из самых раз-
ных уголков нашей республики.

Уважаемые сотрудники и студенты УГТУ!
ИНСТИТУТ ПОВЫШЕНИЯ КВАЛИФИКАЦИИ —
НЕЗАВИСИМЫЙ АТТЕСТАЦИОННО-МЕТОДИЧЕСКИЙ 
ЦЕНТР УГТУ
приглашает на обучение по программе 
профессиональной подготовки

ВОДИТЕЛЬ ТРАНСПОРТНЫХ 
СРЕДСТВ КАТЕГОРИИ «В»
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Фотографии Сергея СОКОЛОВА, Натальи КОРОЛЕВОЙ, Юрия КАБАНЦЕВА, Натальи РУЗНЯЕВОЙ 

Олег ЕВЛАМПИЕВ

Около 180 энергичных и ини-
циативных молодых людей 
в возрасте до 30 лет собрал 
в этом году VII Республикан-
ский молодежный образова-
тельный форум «Инноватика:  
Крохаль», который прошел с 
3 по 7 июля. По традиции его 
обширная научно-познава-
тельная программа органич-
но сочеталась с разнообраз-
ными развлекательными 
мероприятиями, а также 
включала в себя встречи с 
известными в нашей стране 
персонами…

Весьма представительной была и гео-
графия форума: кроме ребят из всех го-
родов и многих районных центров Коми, 
участниками стали двое жителей Уфы 

— столицы Башкортостана. На огромной 
территории базы УГТУ в местечке Крохаль 
в этом году работало восемь образова-
тельных площадок: «Молодежные медиа», 
«Ты — предприниматель», «Волонтерство», 
«Кадры государственной молодежной 
политики», «Технопарк», «Молодежное 
самоуправление», «Патриотизм», а так-
же — впервые в истории форума — сек-
ция «Творчество». По еще одной традиции 
многие форумчане приняли участие в кон-
курсе «Конвейер проектов», победители и 
призеры которого были отмечены награ-
дами, а их идеи получили шанс на реаль-
ное воплощение в жизнь.

«Инноватику-2017» посетили и ВИП-
гости. Глава Республики Коми Сергей Га-
пликов в большом шатре провел встречу 
с участниками в режиме «вопрос-ответ». 
Впрочем, на ней со стороны молодых 
людей прозвучали и некоторые предло-
жения, которые вызвали у руководителя 
региона серьезный интерес. «Мне очень 
приятно, что у нас есть такая достойная 
смена, как вы. Ваши проекты мы попыта-
емся внедрить, а инициативы будем брать 
на вооружение», — пообещал Сергей Ана-
тольевич. С интересными лекциями вы-
ступили известный российский военный 
и общественный деятель генерал-полков-
ник Леонид Ивашов, а также сенатор, член 
Совета Федерации России от нашей респу-
блики Дмитрий Шатохин.

В рамках «Инноватики» в этом году 
прошел День памяти героев Великой Оте-
чественной войны. Ребята собрались во-
круг импровизированного Вечного огня, 
почтили память павших минутой молча-
ния, читали лирические стихи военных лет.

Весьма разнообразны и интересны 
были и развлечения. Подвижные игры на 
свежем воздухе сочетались с настольны-
ми. А прямо перед сценой организаторы 
устроили для участников импровизиро-
ванный московский «Арбат». Здесь прохо-
дили мастер-классы по йоге и аквагриму, 
фотографии и рисованию шаржей, а также 
латиноамериканским танцам. Кроме того, 
ребята рисовали «дерево Инноватики» и 
собирали карту республики из деревян-
ных пазлов.

Время форума прошло в достаточно 
плотном графике, а потому незаметно. Вы-
ступая на церемонии закрытия «Инновати-
ки-2017», ректор УГТУ, профессор Николай 
Цхадая сказал: «Мы всегда будем создавать 
условия для вас, потому как будущее ре-
спублики в ваших руках!»

ФОРУМ 
будущего
республики

Мы всегда будем 
создавать условия 

для вас, потому как 
будущее республики 

в ваших руках!

Ректор УГТУ, профессор
 Николай ЦХАДАЯ


